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虽然因疫情、涝情而多次暂
时闭馆，却无法阻挡读者对纸质
书的热情。市图书馆2021年度阅
读服务报告近日发布，根据大数
据提供的信息，该馆2021全年总
借书读者66629人次，总还书读者
83635人次；总借书199551册次，
总还书184371册次。

（据《焦作晚报》）

近年来，随着手机、电脑等新
媒体的普及，真正能把读书当成
生活一部分的人是越来越少。因
此，市图书馆通过不断增加新书，
推出免滞纳金、增设自修室、线上
图书赏析、微信新书推荐等一系
列精细化服务，让越来越多的人
爱上读书，值得称道，令人欣慰！

如今，无论走在哪里，低着头
看手机的人群都是最常见的风
景。生活中，不少人除了睡着的
时候，包括吃饭的时间手里都离
不开手机。笔者曾亲眼见到一个

小伙子在浴池里边泡澡边看手
机。这种大环境下，爱上读书、坚
持读书自然地就成了当下比较稀
缺的风景。

记得有位学者说过：一个人
的精神发育史，应该是一个人的
阅读史；而一个民族的精神境界，
在很大程度上取决于全民族的阅
读水平。中国是一个在全世界有
着悠久阅读传统的国度。古今多
少年来，且不提上流社会的士大
夫阶层，就连乡村也追求耕读传
家，才有了“万般皆下品，唯有读
书高”。

西汉文学家刘向说：“书犹药
也，善读之可以医愚。”这是对读
书的作用最经典的概括。我们从
识字起，便逐渐知道了读书的益
处。从小处说，读书能帮人们以
他山之石建自己的思想殿堂；往
大处说，一个尊重文化、热爱阅读
的民族和国家，才有希望和未
来。庸俗点说，读书带来的好处，

不为别的，还是为自己。正如微
信朋友圈常见到的那句话：读书，
是世界上门槛最低的高贵。读书
改变我们的容颜，丰富我们的思
想，提升我们的逻辑、谈吐。

然而，当今社会发展太快，太
浮躁，快餐文化、泡沫文化太多，
各种干扰也太多。虽然市场上书
很多，但深度阅读反而变得困难
了。正因如此，让阅读成为一种
时尚、一种风气、一种习惯、一种
生活方式更显得可贵。

一杯清茶，一本好书，在喧嚣
之后让自己的心灵平静下来，在
历史与现实的碰撞中感受过去、
畅想未来。愿更多人行动起来，
让读书成为生活中的必须，成为
一种生活方式，让书香浸润我们
的生活。

上周，体育赛场捷报频传，中国女足亚洲杯夺冠振
奋人心，北京冬奥会更是点燃了国人的运动热情。其
中，娄佳惠、谷爱凌更是频上热搜。对此，《焦作晚报》
全媒体平台连续推出《晚报独家专访！女足娄佳惠！
焦作妞真中！》《“娄佳惠，我们都爱你！”》《独家！解开
娄佳惠的成功密码！》《谷爱凌7岁曾“打卡”云台山，您
偶遇过吗？》，带您一起了解她们成功背后的事情。很
多网友纷纷留言，为娄佳惠、谷爱凌喝彩。

网友“美的”：好样的，娄佳惠！你是焦作的榜样！
真正的巾帼英雄！

网友“小梅”：娄佳惠，女足的骄傲，河南的骄傲，焦
作的骄傲！

网友“史娟”：加油，为你骄傲，女足这次逆袭，不仅
仅是一枚奖牌，更是拼搏、自强不息！

网友“清风竹影”更是直言：我同学，我骄傲！中国
女足，焦作荣光！

对于谷爱凌幼时来云台山游览这件事，网友“心野
路宽”怀疑是小编偶遇谷爱凌，小编则遗憾没有这样的
机会。网友“月亮”则希望谷爱凌能再来云台山。

除此之外，上周的《焦作开学时间确定！须持48小
时核酸检测证明！》《@所有家长！焦作核酸采样点在这
里！务必携带……》《免！免！免！焦作多家A级景区
5月31日前免门票！》《焦作中心城区大动作！天河两
岸要建中央活力区！》都引起了网友的广泛关注。《焦作
晚报》将认真对待网友的每一条留言，通过留言搭建起
人民群众所思所需所盼、密切联系人民群众的重要桥
梁和纽带。

中国队在短道速滑女子3000米接力项目中摘铜。
看着范可新亲吻冰面、微笑离场，网友点赞“一吻情
深”；武大靖无缘卫冕短道速滑男子500米冠军，看到他
因训练严重变形的双脚，网友留言“追梦无悔”……正
在举行的北京冬奥会上，国人关心获得奖牌的中国运
动员，也关注奖牌获得者之外的中国运动员。不再唯
金牌论，欣赏体育本质的美，这是新时代的“体育文化
自信”。

体育是文化的重要组成部分，健康中国离不开体
育强国建设。但只关注金牌，注定无法成为体育强国。

奥运史上，我们曾因过分看重金牌，给失利的运动
员带来心理上的伤害。

1984年洛杉矶奥运会，之前曾三破世界纪录的跳
高名将朱建华获得铜牌，他家里的玻璃被人打碎，家人
受到辱骂；1988年汉城奥运会，“体操王子”李宁因伤病
影响多次失误，有人事后给他寄来刀片；2008年北京奥
运会，“飞人”刘翔因伤退赛，受到部分人的辱骂。

文化自信，建立在雄厚的物质基础之上。随着国
力的不断增强，国人对体育的认识也越来越深入、越来
越科学。

当中国竞技体育逐渐展现出了强大实力，自信的
体育精神也逐渐繁衍出新的理念——不以金牌论成
败，不以成败论英雄。

正是因为有了宽容的观赛氛围、轻松的比赛环境，
越来越多的中国选手才能放平心态，微笑着走上赛场，
微笑着离开赛场，无论能否夺得奖牌。

让我们都能摆脱金牌论的阴影，带着深厚的“体育
文化自信”，以平和的心态，欣赏中国运动员在北京冬
奥会上的精彩表现。

本周，我市各中小学、托幼机
构将集中开学。根据市教育系统
春季开学工作通知要求，所有教
职员工和学生一律持48小时内核
酸检测阴性证明，方可返校。此
外，返校教职员工还要测温、亮
码，返校学生需持开学前 14 天身
体健康监测登记表。

这些天，许多学校的班级微
信交流群热闹了起来，班主任一
再叮嘱，家长们私下组团，只为学
生们能及时参加核酸检测。疫情
防控一系列严的举措，看似有点

“小麻烦”，但广大师生和家长都
十分配合，因为大家都明白，校园
琅琅读书声不能被疫情阻断。

校园是疫情防控的重点和
难点，我市对校园防疫一直惦记
在心、抓实在手。春节前，市领

导到中小学、幼儿园调研督导疫
情防控工作，看防控标准高不
高、闭环管理严不严、师生学习
便不便、安全保障实不实、线上
教学优不优……实践证明，全市
校园内外建立健全联防联控机
制，应急处置能力显著提升，校园
防疫形势整体平稳，让人放心。

开学倒计时，哪些人需要进
行核酸检测，全市核酸检测网点
如何分布，核酸检测如何避免假
阳性？为了孩子们能顺利开学，
疾控、教育等部门友情提醒，报
社、广电等媒体全媒推送，开学
前的各项准备工作成了社会关
注的焦点信息。防控疫情，我们
一直在努力。在这个来之不易
的开学季，我市做足了“开学防
疫两不误”的功课。

尽管形势日趋平稳，但疫情
防控之弦丝毫不可松懈。全国防
疫“一盘棋”，没有哪座城市是孤
岛，复学复课后，我们仍然面临

“外防输入”的复杂考验。对此，
必须作好应对各种疫情风险的思
想准备、预案准备、行动准备，在
保证教学质量和教学进程的同
时，动态适时实施必要的防疫措
施，做实做细校园防疫工作，在常
态长效中保障正常教学秩序。

学习的事是天大的事，每位
家长都倾尽全力；防疫的事是必
要的事，全社会都要守好底线，其
中的辩证关系，不言自明。为了
疫下小院书声琅，让我们未雨绸
缪，共筑防线，守护好校园这方净
土。

让书香浸润我们的生活
□识途马

为了疫下校园书声琅
□筠 溪

骗 局
一纸信用报告，关系着每

个人和企业的金融生活，一旦
出现不良记录，就可能产生房
贷等贷款通不过、个人或企业
信誉受损等负面影响。因此，
部分信息主体急于消除不良征
信记录，一些不法分子趁机以

“征信修复、洗白、铲单”“异议
投诉咨询、代理”为名招揽生
意，收取高额服务费。

花钱就能“洗白”不良征信
记录？业内人士表示，征信领
域不存在“征信修复”的说法，
所有声称合法的、商业的、收费
的“征信修复”都是骗局。

（新华社发）
王 鹏 作

点赞体育健儿
关注民生实事

本报记者 李 锴

不唯金牌论
这就是“体育文化自信”

□赵改玲

去年年底，陕西西安突发新一
轮新冠肺炎疫情，山阳区艺新社区
卫生服务中心医生赵晨轩作为我
市基层社区防疫专家奔赴西安驰
援。西安疫情趋于稳定，他又临时
被征召前往河南禹州……23个日
夜，他凭借过硬的社区防控专业技
能，诠释了一名社区医生的责任担
当。他说：“有人说这是最美的逆
行，可对我们来说，那只是一声召
唤，是我们的职责所在！”

2月11日16时许，山阳区艺新
社区卫生服务中心接种大厅，赵晨
轩正在电脑前忙碌，为前来接种的
市民登记信息。

时间回到2021年年底，西安
疫情发生后，国务院联防联控机制
综合组向河南征召5名基层社区
防疫医务工作者驰援西安。2021

年12月28日，赵晨轩和其他专家
在郑州会合后紧急奔赴西安。

在到达西安的第二天，赵晨轩
就迅速进入角色，投入当地紧张的
防疫工作中。“我们的工作重点是
先和当地指挥部建立联系，尽快开
展走访工作。”赵晨轩回忆说，重点
关注封控管控措施是否到位、重点
人群底数是否清楚、生活物资供应
是否充足等。

在这个没有硝烟的战场上，每
一个人的付出都弥足珍贵。2022
年1月3日，赵晨轩所在小组加入
了西安城中村入户“敲门行动”。城
中村占地面积广，人员密集，流动
大，实时居民和租户信息需要在几
天内全部摸清。“进入封控区时，大
家要穿防护服，爬楼梯敲门入户，
还要指导住户下楼进行核酸检测

并登记造册，工作量十分繁重。”赵
晨轩说，大家虽然辛苦，但都毫无
怨言。

1月11日，西安疫情趋于稳定，赵
晨轩又转战禹州继续开展社区防疫
工作。到达禹州后，他结合西安的工
作经验，在城区开展了“敲门行动”，
核实户数、重点人群底数等。

1月21日，赵晨轩完成驰援任
务回到焦作。23天，从西安至禹州，
一路走来，他用实际行动诠释了

“一方有难、八方支援”的大爱精
神，践行了医者仁心、救死扶伤的
使命担当，把山阳儿女的好作风、
好形象、好口碑留在了疫情防控最
前线。

右图 赵晨轩（右）为前来接种
疫苗的市民登记信息。

本报记者 王 冰 摄

赵晨轩：两度逆行援一线
本报记者 王 冰

新春佳节，游子归家。在阖家
团聚的节日里，总有一部分人因为
工作，需要坚守在岗位上。

今年春节假期，焦作火车站的
客运员一如既往地奋战在春运一
线，成全了千千万万家庭的春节团
圆。今年25岁的孙钰，就是其中
一员。孙钰是河北定州人，今年春
运是她在客运岗位上度过的第四
个春运。

2月12日，在焦作火车站见到
孙钰时，她正在站台等候列车进
站。“请站在黄线后方，小心脚下，
注意安全……”孙钰热情地引导旅
客在指定位置排队候车，并提醒旅
客注意安全。一声招呼、一个手
势、一次搀扶，她用自己的热情温
暖着出行的旅客。

“除夕，我是在岗位上度过的，
这是参加工作以来，没能和家人团
聚的第四个春节了。”孙钰说。直
到第二天下班，她才通过视频给远
在定州的父母拜年。

“本想着年前或者年后休息的
话回趟家，但各地不时出现疫情，
我决定今年不回家了。”孙钰说。
为了响应疫情防控的号召，父母都
支持她的决定。

今年春运期间，焦作火车站采
取“一人多岗、动态补强”的方式，
客运员要根据客流变化，随时在候
车室、检票口、站台等客流较大的
岗位之间调配。孙钰忙起来甚至
连水都不敢多喝几口，怕去卫生间
耽误组织旅客和接发列车。

孙钰身上有股子拼劲和韧性，

面对工作认真细致，面对旅客热情
周到。“坚守春运，为的是让旅客平
安返家。一天走2万多步，也算诠
释了我工作的‘步伐’。”孙钰说。

当然，面对形形色色的旅客，
孙钰在工作中难免会遇到各种问
题。但她始终以积极的心态，耐心
细致地帮助旅客解决困难。“多看
一眼、多问一句、多想一点，能够为
旅客守护回家的路，让出行更加顺
利、舒适，就是我选择这个岗位的
初心。”孙钰说。她最大的心愿，就
是自己的付出能换来旅客的平安。

采访结束时，又一趟列车进站
了，孙钰和其他客运员立刻忙碌
起来……

右图 工作中的孙钰。
本报记者 李 锴 摄

“组长，我手头新分到的几个执
行案，需要到城区再摸排一下，这是
我今天的工作……”2月11日8时，
解放区人民法院执行局抓捕组的干
警一上班就忙碌起来，汇报总结头
一天的工作情况等。

“我们的工作就是这样，不是正
在执行，就是在执行的路上。”该执行
局干警、今年30岁的李伟光说。

1月31日是除夕，李伟光也是
在忙碌中度过的。“当天9时许接到
线索，有个被执行人出现在山阳路
和太行路交叉口附近，我和同事立
刻去抓捕。11时许，刚把被执行人

抓捕回来，我们又接到
线索，一辆被执行
的车辆在北环路一
家饭店门口出现。”
李伟光说。

这是一起民间借贷案件，被执
行人陈某（女）欠款 40 余万元。
2022年1月，执行人李某到法院申
请强制执行，随即法院对陈某名下
的财产进行调查，发现她名下有辆
汽车，于是便办理了车辆查封手续。

但想要找到该车辆并不容易，
李伟光和同事几次执行都扑了空。
除夕当天接到线索，他们又马不停
蹄地赶到现场，但陈某不在现场，而
是陈某前夫驾驶这辆车，又给车辆
扣押带来了阻力。

“陈某前夫觉得车子是他借前
妻的，如果就这样把车子扣押，他无
法向前妻交代，所以不配合执行。”李
伟光说。因此，他和同事一面跟陈某
前夫解释车辆扣押的原因，一面与陈
某联系，希望她能到现场协调此事。

就这样，经过李伟光和同事3

个多小时的耐心解释，车辆终于被
扣押下来。当被记者问道，这么长
的调解时间中午吃饭了没有时，李
伟光笑着说：“哪顾得上吃饭啊，我
们当时只想尽快把扣押车辆开回院
里，让案子早日结案。”

当天，李伟光一直在执行抓捕
中忙到23时许。其实，这样的加班
加点对他来说是家常便饭。

“虽然我是焦作本地人，但已有
两年除夕没有和家人一起吃团圆饭
了。”李伟光说，“我干的就是这份职
业，院里还有在执行岗位干了20年
的老干警值得我去学习。只有我们
加班加点、及时出警，才能让‘老赖’
无处躲藏。”

右图 李伟光（前）在与同事讨
论案情。

本报记者 杨 珂 摄

孙钰：坚守春运护客归
本报记者 李 锴

李伟光：春节执行“不打烊”
本报记者 杨 珂
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